

l'artillerie turque et le canon formidable de l'ingénieur Urban, un premier assaut fut repoussé (18 avril). Mais Mahomet II réussit à faire passer sa flotte dans la Corne d'Or et à menacer ainsi un autre secteur des remparts. Cependant l'assaut du 7 mai échoua encore. Mais dans les remparts de la ville, aux abords de la porte de Saint-Romain, la brèche était ouverte. Dans la nuit du 28 au 29 mai 1453, l'attaque suprême commença. Deux fois, les Turcs furent repoussés ; alors Mahomet lança à l'assaut les janissaires. A ce moment, le Génois Giustiniani, qui avait été avec l'empereur l'âme de la défense, fut blessé grièvement et dut quitter son poste de combat, désorganisant par là la défense. L'empereur, cependant, continuait à se battre courageusement, lorsqu'un parti ennemi, forçant la poterne nommée Xyloporta, vint par derrière assaillir les défenseurs. C'était la fin. Constantin Dragasès se fit tuer en héros sur la brèche, mettant ainsi sur Byzance un dernier rayon de beauté. Mais les Turcs étaient maîtres de la ville. Ce fut alors, dans Constantinople prise, le pillage et le massacre ; plus de 60,000 personnes furent réduites en captivité. Et le 30 mai 1453, à huit heures du matin, Mahomet II faisait dans Byzance son entrée